

*El valor de las instituciones*

Augusto HORTAL, SJ

*No todos son corruptos.*

*No todos son iguales.*

*Responsabilidad y límites*

Francisco Javier DE LA TORRE DÍAZ

*Populismo antisistema  
y cambios cualitativos sostenibles*

Fernando VIDAL

*Las instituciones en la Iglesia*

José Ramón BUSTO SAIZ, SJ

\*\*\*

*LA VIDA CONSAGRADA*

*La misión compartida.*

*Colaboración de consagrados y laicos*

Antonio BOTANA, FSC



**CUIDAR LAS INSTITUCIONES**  
UNA LLAMADA A LA RESPONSABILIDAD

# SALTERRAE

REVISTA DE TEOLOGÍA PASTORAL

SEPTIEMBRE 2015

TOMO 103/8 (Nº 1.203)

## ADMINISTRACIÓN:

Apartado 77

39080 Santander

Tfno.: +34 942 369 198

Fax: +34 942 369 201

Horario: Lunes -Viernes de 7 a 14,45 h.

E-mail: revistas@grupocomunicacionloyola.com

## SUSCRIPCIÓN PARA 2015: (ONCE NÚMEROS)

España y Portugal: 50 €

Resto del Mundo: 79 € (103.67 USD)

Números sueltos: 5,50 €

Suscripción ON-LINE\*: 45 € (59,06 USD)

\*Sin ejemplar impreso

## EDITA:

Grupo de Comunicación Loyola

Polígono de Raos. 14-I

39600 Maliaño (Cantabria)

ISSN: 1138 - 1094

Dep. Legal: BI - 126 - 1995

Impresión y encuadernación:

Grafo, S.A.

Basauri (Vizcaya)

# SUMARIO

SEPTIEMBRE 2015 | TOMO 103/8 (Nº 1.203)

## ESTUDIOS

### EL VALOR DE LAS INSTITUCIONES

Augusto HORTAL, SJ 663

### NO TODOS SON CORRUPTOS. NO TODOS SON IGUALES. RESPONSABILIDAD Y LÍMITES

Francisco Javier DE LA TORRE DÍAZ 677

### POPULISMO ANTISISTEMA Y CAMBIOS CUALITATIVOS SOSTENIBLES

Fernando VIDAL 691

### LAS INSTITUCIONES EN LA IGLESIA

José Ramón BUSTO SAIZ, SJ 705

## LA VIDA CONSAGRADA

### LA MISIÓN COMPARTIDA.

### COLABORACIÓN DE SACERDOTES Y LAICOS

Antonio BOTANA, FSC 717

## LOS LIBROS

RECENSIONES 731

## **SALTERRAE**

Revista de Teología pastoral  
de la Compañía de Jesús en España

Revista mensual de divulgación científica  
sobre teología, Iglesia, sociedad, familia, psicología.

Fundada en 1912

ISSN: 1138 - 1094

Año 103  
Número 1.203  
SEPTIEMBRE 2015



editorial   
**SALTERRAE**

### **DIRECTOR:**

José Ramón Busto Saiz, sj  
Maldonado, 1 / E-28006 Madrid  
Tfno.: + 34 917 811 352  
E-mail: jrbusto@salterrae.es / revistasalterrae@salterrae.es

---

### **CONSEJO DE REDACCIÓN:**

Antonio Allende (*Editorial Sal Terrae*)  
Virginia Cagigal (*Universidad Pontificia Comillas*)  
Junkal Guevara (*Facultad de Teología de Granada*)  
Diego Molina (*Facultad de Teología de Granada*)  
José M<sup>a</sup> Rodríguez Olaizola (*Editorial Sal Terrae*)  
Pedro Rodríguez Panizo (*Universidad Pontificia Comillas*)  
Abel Toraño Fernández (*Pastoral Universitaria - Salamanca*)  
Javier de la Torre (*Universidad Pontificia Comillas*)

---

### **COLABORADORES HABITUALES:**

Dolores Aleixandre - Patxi Álvarez de los Mozos  
Lola Arrieta - Adela Cortina - Cipriano Díaz Marcos  
José M<sup>a</sup> Fernández Martos - Jesús García Herrero  
Joaquín García Roca - José Antonio García Rodríguez  
Pedro José Gómez - José I. González Faus  
Luis González-Carvajal - Juan Antonio Guerrero  
Pablo Guerrero - Daniel Izuzquiza - Mariola López  
Luis López-Yarto - Juan Manuel Martín Moreno  
Xavier Melloni - Fernando Millán  
Jon Sobrino - Gabino Uríbarri

Elizabeth A. Johnson

## «Pregunta a las bestias»

*Darwin y el Dios del amor*

Presencia  
Teológica

ELIZABETH A. JOHNSON

### «Pregunta a las bestias»

*Darwin y el Dios del amor*

352 págs.

P.V.P.: 37,50 €

Durante milenios, las especies vegetales y animales han recibido escasa atención sostenida como temas de la teología y la ética cristianas por derecho propio. Al concentrarse en el dilema humano del pecado y la gracia redentora, la teología ha considerado que la doctrina de la creación era ante todo una obertura al drama principal, el de la relación de la humanidad con Dios. ¿Qué valor tiene el mundo natural en el marco de la fe religiosa? Elizabeth A. Johnson sostiene que el mundo natural es un elemento intrínseco de la fe en Dios y que el cuidado ecológico, lejos de ser un añadido extrínseco, ocupa el centro de la vida moral.

LOYOLA  
GRUPO DE  
COMUNICACIÓN

Apartado de Correos, 77 - 39080 Santander (ESPAÑA)  
pedidos@grupocomunicacionloyola.com

## NO TODOS SON CORRUPTOS. NO TODOS SON IGUALES.

### RESPONSABILIDAD Y LÍMITES

FRANCISCO JAVIER DE LA TORRE DÍAZ\*

Fecha de recepción: junio de 2015

Fecha de aceptación y versión final: julio de 2015

#### RESUMEN

*La corrupción generalizada es motivo de desaliento de la población y de búsqueda de salidas, a veces extremas, entre la ciudadanía. El artículo pretende poner de relieve la importancia de delimitar bien el asunto de la corrupción desde cuatro perspectivas. La primera: mostrando el valor de las instituciones de nuestro Estado social y democrático de derecho. La segunda: apuntando la importancia de una responsabilidad limitada, ya que nuestros juicios morales deben hacerse sobre acciones concretas y limitadas realizadas en un tiempo concreto y en un cargo concreto. La tercera: reflexionando sobre las hondas raíces de nuestra corrupción desde una perspectiva social e histórica. Y finalmente, en cuarto lugar, realizando una reflexión ética que invite a la acción y la protesta.*

PALABRAS CLAVE: corrupción, responsabilidad, límites.

\* Profesor de Moral de la Persona y Bioética. Director de la Cátedra de Bioética. Universidad Pontificia Comillas (Madrid). <jtorre@comillas.edu>.